

étaient là combien ? On a dit 75,000 ! Il est difficile de juger à l'oeil, avec précision, du nombre exact de ces foules mouvantes. Nous avons pensé, nous, d'abord, à 50,000. Le chiffre de 75,000 ne nous a pourtant pas étonné, et même, si l'on met en ligne le nombre de ceux qui n'ont pu se rendre à temps — les tramways ayant un moment mal fonctionné — c'est peut-être à 100,000 qu'il conviendrait de fixer le nombre des pèlerins qui se sont dirigés, dimanche passé, vers l'Oratoire Saint-Joseph.

Ce sont nos jeunes amis de l'Association catholique de la jeunesse canadienne — de l'A. C. J. C., comme ils disent — qui avaient pris l'initiative de ce " mouvement " à l'honneur de saint Joseph, pour répondre à l'avance, dans le dessein de profiter de nos beaux jours d'automne, à l'appel que Sa Sainteté le pape Benoît XV lançait le 25 juillet dernier, invitant le monde catholique tout entier à célébrer, au cours de l'année qui commencera le 8 décembre prochain, le jubilé de la proclamation du " patronage " de saint Joseph sur l'Eglise catholique. Et nos jeunes amis ont eu un succès magnifique, sans aucun doute. Qu'ils se gardent pourtant de l'illusion de croire que tout est dû à leur action. Ils ont le mérite d'avoir fait écho, avec l'approbation de Mgr l'archevêque bien entendu, à l'appel du pape. Mais nous croyons pouvoir dire que c'est le peuple, notre bon peuple de Montréal, qui, spontanément, de lui-même, avec autant de piété que de foi, a assuré le succès de cette manifestation si belle et si émouvante.

Belle et émouvante, oh ! oui, elle le fut incontestablement. De l'éminence où nous étions, juste à la porte de la crypte où on avait dressé l'autel temporaire, Nos Seigneurs les évêques, ¹ les prélats, le clergé et les principaux citoyens, parmi lesquels

¹ Nos Seigneurs Bruchési, Gauthier (de Montréal) et Legrand, de Dacca (Bengale).